

# El Obrero Balear

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 10 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: BALLESTER, 32

**Precios de suscripción:** En Palma 0'80 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'25 pta.

AÑO XIX

NUM. 876

Palma de Mallorca 6 Diciembre de 1918

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a **Vicente Torres** y la de Administración a **Agustín Roca.**—No se devuelven originales publicados y no publicados.

## Del Congreso Socialista Español

La labor del XI Congreso Socialista español ha sido en extremo interesante por los muchos asuntos de vital trascendencia política, económica y cultural de que se ha ocupado.

En números sucesivos procuraremos dar a conocer a nuestros lectores los acuerdos y resoluciones más importantes. Hoy solo publicamos unas declaraciones de dicho Congreso sobre la revolución rusa y la liga de Naciones.

«Bajo el epígrafe de *La Revolución rusa* constan dos proposiciones: una de la Agrupación de Madrid y otra de la Agrupación de Herencia. Recogiendo el espíritu de ambas y adaptándolas al momento presente, la Ponencia somete a la aprobación del Congreso las dos proposiciones que siguen:

«El Congreso saluda con entusiasmo a la Revolución rusa, viendo en ella el triunfo del espíritu revolucionario del proletariado, que ha de transformar el mundo, implantando el régimen socialista.»

«El Congreso acuerda protestar contra toda intervención extranjera en Rusia y atentatoria a la obra revolucionaria de su República social.»

Bajo el título de *La Sociedad de naciones* se nos presentan dos proposiciones coincidentes de Madrid y Barcelona. Esta Ponencia las ha refundido en la proposición siguiente, que somete al Congreso:

«El Partido Socialista español se adhiere a la idea de la Sociedad de naciones expuesta por el presidente Wilson.»

Para que lo que llama la Agrupación de Madrid *idea* de la Sociedad de naciones y la Agrupación de Barcelona, *principio* de la Asociación de las naciones pueda convertirse en una realidad, a la que deba prestar su adhesión el Partido Socialista, son ineludibles las cinco cláusulas siguientes:

Primera. Abolición concertada del servicio militar obligatorio del ejército y armada en todos los países.

Segunda. Supresión de la diplomacia secreta, con publicidad universal de todos los Tratados y Convenios; pero nunca deberán estar en contradicción con los estipulados en la Sociedad de naciones.

Tercera. Arbitraje internacional obliga-

torio con los medios para dar efectividad a las sanciones del Derecho internacional, para que sólo por los derechos de la Humanidad pueda lucharse en lo futuro.

Cuarta. Integración de la Sociedad de Naciones por todos los pueblos, a fin de evitar el riesgo de las coaliciones parciales y constituir una unión indestructible de naciones.

Quinta. Democratización completa de todos los Estados, que asegure, por la eliminación de todos los poderes no emanados de la soberanía popular, conforme a un régimen de responsabilidad y elección, la plenitud del desenvolvimiento democrático social de cada país.»

Así constituida la Sociedad de naciones como una gran democracia civil universal, la adhesión a la idea expuesta, determina, a juicio de esta Comisión, la *posición política del Partido en orden al problema internacional*, que requiere del Congreso la proposición de la Agrupación de Oviedo. La Ponencia debe manifestar que esta es la posición del Partido en punto a la política internacional.

Como partido de clase, el Partido Socialista declara que la crisis mundial, prevista ya en los Congresos internacionales, confirma la necesidad de la desaparición de la sociedad capitalista y su sustitución por un régimen en que, desapareciendo el antagonismo entre naciones. Hoy, más que nunca, los trabajadores de todo el mundo tienen necesidad de un vínculo efectivo. Únicamente la Internacional puede preparar la paz definitiva de los pueblos instaurando el Socialismo.»

## TODO CRUJE

El calendario viene anunciando tormenta por los cuatro costados de España. Parece que va a desencadenarse una tempestad forjada durante algunos años, por el más hábil forjador. Parece que el hambre, que durante tanto tiempo se está cebando en las clases obreras, ha producido sus catastróficos efectos, y éstas, están dispuestas a no continuar por el sendero de la muerte lenta.

Ha llegado el desenlace del drama y es necesario que salgan los autores en escena, para recoger lo que merecen por su lucubración; aplaudir, si merecen ser aplaudidos; silbar, si merecen ser silbados, apalea, si merecen ser apaleados.

Es solemne, y es tético, el ver que las clases bajadoras inducidas por la miseria se van levantando a medida que la vida se les va haciendo imposible. Esta vez, podrá decirse que son los vientos sembrados por los gobernantes

que nos han regido durante el último quinquenio, que van a producir sus naturales huracanes.

Esta vez no podrá ser castigado el inductor, porque el inductor es el Poder, mejor dicho, los que han tenido el poder, por haber hecho cuanto estaba a su alcance para arrastrarnos a este miserable estado de cosas.

A gesto de desesperación se lanzará el pueblo a la calle, desesperación que tiene arraigadas raíces y sobrados fundamentos en la imprevisión de estos gobiernos que creían que con mantener la neutralidad tenían embaucado el pueblo y dispuesto a ser víctima de las mayores torturas y sacrificios. Este pueblo que creían embaucado, es el que está dispuesto a librar la batalla a sus verdugos.

No se nos llevó a la guerra, pero se ha mantenido una guerra económica en el interior de España. Se han protegido los negocios de unos cuantos a quienes la guerra ha prodigado muchos millones. No se ha hecho nada absolutamente para hacer frente a esta crisis que se avecinaba a pasos gigantescos. Se solucionaban los problemas en un trozo de papel, dictando una R. O. que desde luego se sabía no había de cumplirse. Se ha protegido de una manera escandalosa el contrabando, y esto ha hecho que el pueblo español haya estado hambriento durante mucho tiempo. ¿Qué de particular tiene pues, que este pueblo sufrido, se lance a la calle desesperado, y defienda cuchillo en mano el derecho a la vida? A la vaciedad del estómago sigue como consecuencia el estado febril, con la fiebre, la exaltación, la desesperación, y como consecuencia de todo ello el ataque al causante de tal estado.

Cansado el pueblo de pedir y suplicar de una manera rastrera, se lanzó a la calle para recordar al gobierno las peticiones desatendidas y los programas incumplidos. El gobierno hace oídos de mercader.

Cansado de soportar la carga de la sociedad, acude a la clase obrera para que ésta cargue con la parte correspondiente; y pone sordina a sus oídos. Presenta peticiones, y son soberbiamente despreciadas. ¿Qué recurso queda al pueblo?... ¿Perecer?... nunca. Antes que ello ha de hacer el último gesto de desesperación. Ha de castigar, con golpe certero, al culpable o culpables de su mal estado y ha de morir luego..... si es preciso.

Esta vez, como tantas otras, el tirano nos saldrá al encuentro con un boato de gente armada para que sacien nuestra hambre con mendrugos de plomo lanzados por flamantes fusiles, y si es preciso ametralladoras.

¡Trabajadores!

Vamos ha celebrar el acto más solemne y trascendental de nuestra vida. Tales actos que solo tienen lugar después de seria meditación, y que llevamos años enteros meditando, requieren resignación suma, porque en ellos hay momentos difíciles y peligrosos. Es nece-

sario que una vez resueltos, mantengamos la más estrecha unión, sinó, corremos riesgo y seremos arrollados por el poderío patronal, apoyado por el despotismo gubernamental. ¿Estais dispuestos?... ¿si?. Es necesario que nos impongamos una vez para siempre. Es preciso demostrar a esos patronos, que tienen entaponados los oídos de la conciencia, que si somos fuertes y sufridos en el trabajo, somos invencibles cuando se trata de defender nuestros sacratísimos intereses.

Nuestro movimiento está plenísimamente justificado. No se trata de una pandilla de foragidos vagabundos. Es el pueblo español en masa que se levanta para protestar una vez más de la manera inhumana que se le obliga a morir. ¿Retrocederéis?... ¿no?. ¿Queréis reivindicaros?... ¿si?. ¿Aguardareis haber agotado vuestras energías enriqueciendo a vuestros feroces enemigos?

Cuando se tiene fuerza es cuando se debe dar la batalla, no cuando nuestra sangre anémica y nuestros nervios agotados nos tengan sumidos en la mayor postración.

Es imposible continuar un momento más en este mundo de lágrimas. Pronto será tarde. Nos faltarán fuerzas y energías. El robusto garrrote que hemos de esgrimir con nuestra mano derecha, si aguardamos, tendremos que emplearlo para apoyar nuestro cuerpo desfallecido.

Hemos de vencer, imponiéndonos.

Irbag

Palma 29 Noviembre 18.

## Cosas del Ayuntamiento

En la sesión última celebrada por nuestro Consistorio el Sr. Llompart se hizo eco de lo que decíamos la semana pasada en la sección de «Notas sueltas», referente al Comedor para convalecientes de la gripe y a la distribución de fondos por los curas párrocos durante el transcurso de la enfermedad.

Sobre el primer extremo decíamos que no obstante el Ayuntamiento haber subvencionado a dicho Comedor con 2.000 pesetas no se había dado derecho a los concejales para poder expedir bonos a los convalecientes necesitados y que en cambio los curas párrocos los repartían. El Sr. Llompart no pudo desmentir el hecho, si bien dijo que no se habían entregado bonos a los concejales porque el Ayuntamiento aun no había hecho efectiva la cantidad votada y que los bonos que repartían los curas párrocos no procedían del dinero municipal, sino de la Junta de Señoras, que aun no había tenido la necesidad de ir a recoger la subvención del Ayuntamiento.

¡Quien iba a creer que a los quince días de ser votada aquella cantidad aun no se habría entregado para atender a los convalecientes, ni que no tuvieran necesidad de recogerla los que habían de administrarla a aquel fin! Ello parece demostrar que las 2.000 pesetas pedidas por el Sr. Llompart no hacían mucha falta ya que a los quince días de haber dado por terminada la epidemia y la campaña sanitaria, es de suponer no deben quedar muchos convalecientes. Por lo visto esas 2.000 pesetas no servirán para convalecientes, porque no los habrá, sino para

beneficencia a otra clase de pobres, que era lo que no quería sucediese el Sr. Llompart ni el Ayuntamiento.

En cuanto al segundo extremo, el señor Llompart presentó a la sesión, y los puso a la disposición de los concejales y del público, los justificantes de las cantidades repartidas por los vicarios y curas párrocos a los enfermos epidemiados, con lo cual deshizo nuestra sospecha (nada más que sospecha) de que a dichos curas no se les exigía cuenta del modo como distribuían el dinero del Ayuntamiento. Lo que no sabemos aun es si a estos curas se les fiscalizaba su acción como a los concejales, y lo que si sabemos cierto es que hubo casos en que las tarjetas de concejales recomendando socorros para enfermos la Oficina de Sanidad Municipal las hacia pasar, antes de dar el socorro, por la censura eclesiástica. Y esto, en nuestro concepto, es tan ridículo y bochornoso que solo lo puede tolerar un Ayuntamiento de frailes o eunucos, sin dignidad ni concepto de su representación, ni de su soberanía popular.

Digase lo que se quiera, con motivo de la gripe el Ayuntamiento ha claudicado de su dignidad y de sus poderes; por cobardía, por miedo de los concejales a la epidemia, todos sus deberes, derechos y funciones han sido suplantados por los clericales. De esa cobardía se ha aprovechado el Sr. Llompart en beneficio de sus creencias religiosas, habiendo realizado, a la vez, siempre lo hemos reconocido, una obra meritoria y honrada, tan meritoria para él como censurable para los que abandonaron su puesto y todavía están metidos entre colchones, no sabemos si de vergüenza por su falta de civismo o porque el miedo al contagio epidémico aun está circulando por sus femeniles arterias.

## Por qué se impone la revolución

Después de tan grandes y cruentos sacrificios como España ha hecho durante todo el siglo XIX para adquirir instituciones políticas que asegurasen su bienestar, su libertad, la vida libre que gozan la mayor parte de las naciones, se ha encontrado al finalizar el siglo con una inmensa decepción; porque no es verdad que haya instituciones electorales, ni las libertades duran más de lo que tarda en convenir quitarlas de en medio por un decreto de suspensión, ni hay absolutamente una cosa cuyo fondo esencial responda a la apariencia exterior. (Sesión del Congreso, 29 de noviembre de 1901.)

Está todo por hacer; todo aquello que en 1887 era ya una serie de problemas delante del poder público está aún por iniciar. Toda la política de fomento de la cultura nacional está por cimentar, y lo mismo toda la política de protección a los intereses económicos, defendidos por medio del Arancel, pero no en el orden interior, impulsando su crecimiento, que es lo que definitivamente asegura su prosperidad y estabilidad; está por abordar el problema de las fuerzas de mar y tierra... Está la Administración en el absolu-

to descrédito que todos conocemos; está el derecho del ciudadano escrito en las leyes al antojo del cacique; y no es verdad el sufragio... Ya no hay tiempo para el orden ni el método, no se puede ir con parsimonia a la realización de la obra; hay que hacer la revolución desde el Gobierno, porque si no se hará desde abajo... (Discurso de Valladolid, 18 de enero de 1902).

Antonio Maura

## Otro triunfo de los zapateros

Es la Sociedad de obreros zapateros de Palma, «La Igualdad», sin duda la mejor organizada y que más victorias tiene apuntadas en su haber societario. En cuantas peticiones ha hecho a los patronos ha triunfado siempre. Únicamente en la fábrica mecánica de Estrañy, por trabajar allí un personal que no es del oficio y que no tiene sensibilidad ni noción de su bienestar, ha perdido sus pleitos dicha Asociación, si bien es de suponer que algún día dichos trabajadores recobrarán los sentidos de dignidad obrera y en una sola vez avanzarán el terreno perdido. Sabemos que «La Igualdad» les espera con los brazos abiertos y acecha la ocasión para dignificarles y sacarles de la inhumana mazmorra en que trabajan. Tarde o temprano este día vendrá.

Hace unos cuatro meses que la mentada Asociación ganó para sus asociados un real por par y ahora acaba de conquistar dos más. En diez años ha hecho siete peticiones a los patronos y sólo una vez ha tenido que ir a la huelga, ganándola. Su modo de hacer las demandas ha sido siempre razonado y cuajada en la oportunidad, adaptando su táctica a las circunstancias y llevando un método de lucha sin estridencias ni descorazonamientos, pero hábil y de prudencia para no producir trastornos en la industria.

De este modo los zapateros palmesanos en diez años han podido doblar el precio de su trabajo, que representa un beneficio, según cálculos aproximados, de UN MILLÓN SETENTA Y SEIS MIL CUATROCIENTAS PESETAS, correspondiendo a cada zapatero, suponiendo que su trabajo no ha rebasado los seis pares cada semana, la friolera de unas MIL OCHOCIENTAS PESETAS, con un coste, en concepto de cuotas pagadas a la Sociedad, de unas 60 pesetas. Ha doblado, pues, TREINTA veces el capital, a sea un interés del 3000 por 100 sobre la cantidad pagada por cuotas. Eso sin contar los beneficios morales, o sea el respeto adquirido de los patronos, que es muchísimo.

Digna de imitar por las otras Sociedades obreras es la conducta seguida por «La Igualdad» que no obstante sus imperfecciones es la que va a la cabeza del movimiento obrero mallorquín.

Felicitemos a la veterana Sociedad por este nuevo triunfo y le aconsejamos que no se duerma en los laureles. Ahora más que nunca hay que trabajar para infiltrar el espíritu de asociación en todos los zapateros de Palma y organizar a los de los pueblos, ayudándoles a levantarse hasta colocarlos a su nivel.

Trabajadores, suscriblos a este periódico.

EL DESPERTAR OBRERO EN SÓLLER

## Una huelga y dos triunfos colosales

En la hermosa ciudad de Sóller, donde hace poco más de un año no se conocía la organización obrera y aquellos trabajadores tenían que soportar una explotación tiránica y despiadada por parte de sus patronos, ha empezado a germinar y dar sus frutos la semilla proletaria. El despertar obrero es un hecho.

A la Federación, que en su destierro a dicha ciudad constituyó nuestro compañero Bisbal, están afiliados ya unos 400 trabajadores, entre ellos un centenar de mujeres del arte textil, yendo de día en día engrosando el número y siendo muy probable que en breve cuente aquella novel organización con unos 800 asociados.

Consecuencia de esta unión de los obreros sollerenses, en la que figuraban con fe y entusiasmo los zapateros, éstos, la semana pasada, presentaron una demanda a sus patronos pidiendo el 25 por 100 de aumento en la mano de obra. Los patronos de un principio no hicieron caso de la petición y hasta parecía que algunos querían burlarse de la Sociedad, lo que fué causa que los obreros se indignaran y declarasen la huelga general del oficio. Ante esta gallarda actitud de los zapateros, los patronos perdieron el buen humor y cambiaron inmediatamente de postura, dando facilidades para entrar en negociaciones e ir a un arreglo. Al día siguiente el arreglo estaba hecho mediante el aumento de TRES reales por par en todas las clases de calzado.

La lección fué buena y merecida, y seguramente servirá de experiencia a los patronos que por mucho tiempo sentirán el amargor de la píldora que han tenido que tragarse con a trueque de fingida buena voluntad.

Así se lucha y así se vence.

El entusiasmo que produjo esta victoria en los obreros fué desbordante, colosal, siendo comentada favorablemente por todo el pueblo y dando lugar a que los demás oficios sintieran la necesidad de seguir el ejemplo, asociándose, lo cual están haciendo ya los albañiles y otros.

Este triunfo de los zapateros dió por consecuencia también que los curtidores de la fábrica del Sr. Casasnovas obtuvieran, sin haber hecho petición, un aumento de un real y medio diario, después de haber obtenido otro hace unas pocas semanas del 10 por 100.

Felicitemos muy fraternalmente a los camaradas del valle de los naranjos por su despertar a la vida de las reivindicaciones proletarias y por sus ejemplares victorias, que seguramente sabrán consolidar y aprovecharlas para intensificar más su labor de mejora y redención futuras.

¡Viva el proletariado sollerense!

DEL PENAL DE CARTAGENA

## CIRCULAR

## A la Intelectualidad Española

Proemianado estas palabras que os dirigimos, recibid la salutación de estos tristes moradores de Precitópolis, la ciudad del dolor, la ergástula, el presidio...

Hasta nosotros han llegado las voces que por el mundo libre corren acerca de democracia, aurora social, transformación ideológica...

Vislumbramos beneficios y venturas para los humildes y los desheredados. Estamos con el oído atento a todo rumor.

¡Tiempos nuevos! Ese sustantivo y ese adjetivo impresionan agradablemente nuestra imaginación; y somos besados, nosotros, los precitos, los estigmatizados por los que no comprenden y tienen rigurosos dogmatismos, somos besados, ¡oh poetas, oh soñadores enamorados de un rayo de lunar, por la ilusión bendita.

Y decimos: si todo se transforma, si ahora viene la liquidación de pasados errores, si ha sonado la hora de reparar injusticias, ¿porqué no pedir nosotros la reforma del código, tan vetusto, y la de las prisiones en un sentido eminentemente humanitario? O es que todo va a reducirse a mera verborrea, y ese sol que nace tras la tempestad bélica, no ha de lucir para todos?

Considerando que la reforma del Código y la del sistema penitenciario español se realizarán con alguna lentitud por ser problemas más complejos, por lo pronto los penados de España solicitamos un indulto general que con la reducción del tiempo de nuestras condenas, mitigue la amargura de la triste situación en que nos encontramos.

A vosotros, que con los frutos de vuestro preclaro ingenio nos habéis proporcionado alivio y consuelo en las horas tediosas del reclusorio, saciando nuestra sed espiritual con el agua milagrosa que fluye de vuestras obras admirables, acudimos en ruego fervoroso de que nos prestéis ayuda para la obtención de nuestros anhelos.

Vosotros podéis hacer mucho en nuestro favor; no dudamos de que lo haréis; vosotros, que ejercéis un influjo poderoso, altamente educativo del pensar y el sentir de la colectividad, en el progreso de la civilización y de la cultura social.

Hermes y epígonos de la intelectualidad hispana, ¿verdad que los penados podemos contar con vuestro valioso concurso en la santa empresa de recabar de los Poderes Públicos un indulto? La gratitud de estos infortunados, será eterna.

Por la Comisión:

Félix M. Page.—Luis Mola.—Miguel R. del Pino.—José Sánchez Huete.—Pedro Medina.—José Hernández Márquez.—Pedro Andreu.—Vicente Apellaniz.

## Marcelo Pajares

Comisiones - Representaciones

Vigo (España)

Las solicita del comercio y de la industria en general.

Se dan referencias

## ¡No es posible la vida!

No es posible la vida para las clases menesterosas, para los que producen, para los que, después de trabajar toda su vida enriqueciendo a sus explotadores, se ven privados hasta de lo más necesario para su sustento.

En cambio, sucede lo contrario con nuestros explotadores y acaparadores que viven opulentos, rodeados de riquezas, sin otro afán que multiplicar su capital, importándoles poco que aquellos que con su trabajo ayudan a producir las riquezas que ellos derrochan descaradamente se mueran de hambre por no tener que llevar a su boca el pan necesario para la vida. Y en este estado de cosas ¿es posible que los obreros continúen brazos cruzados soportando tanta injusticia?

Y hemos de continuar callados ante un gobierno donde abundan los responsables de tal situación y que solo miran el bien propio y el de los capitalistas?

¿Podemos estar indiferentes contra estos acaparadores que negocian con el hambre nacional?

Yo creo que no. Por consiguiente, ha llegado la hora de quitarnos esa capa de candidez que cubre nuestro cuerpo, y prepararnos a dar la cara frente a nuestros enemigos, exigiéndoles reparación a los males que vienen azotando a la clase trabajadora.

¡Hay de vosotros los culpables el día que los obreros hambrientos os den lo que os mereceis!

El pueblo es el designado para contener esta avalancha capitalista que nos azota, y cuando el pueblo se dé cuenta del papel que está llamado a desempeñar, emprenderá una lucha violenta para bañer de una vez toda esta carroña que nos molesta y trafica con el hambre del débil.

Para emprender esta lucha es preciso que os organicéis y una vez reunidos y organizados podremos hacer frente a nuestros enemigos.

Ignacio Ferratjans

## De la fábrica "can Castellet,"

Muchas son las calamidades que pasan los obreros de esta fábrica, pues son víctimas de unos trabajos rudos y penosos, teniendo que apretar con la lima o el mazo en la mano las nueve horas consecutivas sin poderse desprender de sus herramientas ni un solo momento, ni hasta siquiera para hacer una necesidad, por miedo a que no les salga el jornal a los que van a destajo, que, aprovechándose este señor de la desunión de sus obreros los dedica a esta clase de trabajo pagando la pieza a tan bajo precio que a mi modo de entender no debería querer hacerlo ningún obrero en tales condiciones, por que repartido bien darían trabajo a los que están parados y tan poco consentirían ser explotados como lo son, teniendo que trabajar quince horas consecutivas para ganarse la friolera de cinco pesetas.

¡Y de los que van a jornal que vamos a decir? ¡Pues nada! que están sometidos a una esclavitud peor que si trabajasen a destajo, teniendo siempre por delante los guardias, que así debemos de llamarlos, que sin ser del oficio cuentan al amo todo lo que hacen los esclavos, quienes no son dueños ni de fumar un cigarro, obligándoles muchas veces a hacer dos horas de trabajo extraordinario pagándolo a los precios ordinarios, siendo así que en muchas casas se hacen con el veinticinco por ciento de aumento. Tampoco pueden perder ni un minuto siquiera de trabajo, de lo contrario son víctimas de un castigo de uno a tres días de suspenso o despido. ¡Estas son las calamidades que pasan los obreros de esta casa! ¡Tra

bajadores! No consentais ser explotados de ese modo; haceos cargo de lo que valeis, defendeos como hombres, venid a la sociedad que de ella tendremos el provecho, y al menos no seréis mirados con recelo por los otros metalúrgicos.

¡Obreros! ¡Despreciad esta casa! ¡despreciad el destajo! que si hoy ganais una peseta a fuerza de muchísimo sudor mañana perderéis dos con vuestras fuerzas agotadas.

Un explotado

## ARTE FABRIL

Una vez iniciada la campaña de propaganda que recientemente han verificado los compañeros catalanes en esta Isla, y ateniéndonos a la enorme diferencia que hay entre los jornales y condiciones de trabajo de los compañeros de aquella Región, comparado con los que en Mallorca tiene el operario de ambos sexos, creo que el Comité de la «Unión Algodonera» y Artes Similares afianzará más su propósito de continuar laborando en todas formas para conseguir los beneficios económicos y derechos de justicia a que son acreedores los obreros y obreras del arte fabril en esta Isla. Por lo tanto recomendamos con verdadero interés tengais muy en cuenta las manifestaciones hechas en el mitin celebrado en la Casa del Pueblo el día 24 del próximo pasado Noviembre.

Tomó parte en dicho acto un compañero en representación de la «Unión Algodonera» en el que hizo resaltar que los obreros y obreras no habían de pedir ningún favor a ningún encargado, ni director, ni dueño de la fabricación, sino obligarles a que nos aumenten el jornal porque ganando más no nos veremos tan atrasados como nos encontramos ahora; y no habremos de implorar para que se instruya a nuestros hijos porque ganaremos más. Los compañeros antes dichos llevando a la práctica esa hermosa teoría de unión y solidaridad, a fin de que el Comité pueda en todo caso contar con vosotros, que sois la verdadera fuerza, para el logro de nuestras aspiraciones.

Considerad también que los compañeros catalanes del Arte fabril, no sólo hay que agradecerles el trabajo de su propaganda, pues además nos trajeron la expresión de su acción solidaria si llega el caso, a fin de que nuestra victoria pueda ser completa.

¡Obreras y trabajadores del Arte Fabril! Laboremos sin descanso por la unión y agrandamiento de nuestra organización obrera y habremos cumplido nuestro deber con dignidad, evitando la infame explotación de la burguesía e implantando la verdadera justicia.

Un obrero del Arte textil

## De Capdepera

Firmado por Francisca Grau en representación de la «Agrupación Femenina», por Jorge Sansó, en nombre del «Grupo Cooperatista» y por Bartolomé Sancho como presidente de «El Renacimiento Obrero», hemos recibido un largo comunicado contestando al de José Terrasa publicado en el pasado número. Como no disponemos de espacio para publicarlo íntegro insertaremos lo más esencial y con ello daremos por fermi-

nada en nuestras columnas esta enojosa cuestión.

La principal argumentación del comunicado consiste en que Terrasa quería imponerse a todo, sembrando la discordia en las organizaciones con su proceder; que se presentó candidato para concejal obrero sin haberlo consultado con las Sociedades a que pertenecía y habiendo estas acordado no presentar ninguno; que siendo Terrasa expendedor o dependiente de la Cooperativa, al hacerse el balance en 4 de Julio del presente año resultó de las facturas y libro de caja un saldo a favor de la Cooperativa de una cantidad considerable y Terrasa dijo ante la Junta Directiva que primero la tierra se lo tragaría que el no la pagaría, lo que causó gran disgusto y desconfianza entre los cooperadores; que al ver que iba perdiendo la confianza de los cooperadores se puso a hacer negocios por su cuenta dentro el mismo local de la Cooperativa y con artículos idénticos a los que esta despachaba, alquilando después una casa y poniendo tienda en competencia con la Cooperativa y que, al ser propuesto por las Sociedades llevar su conducta a un tribunal arbitral, para resolver el asunto, se le comunicó el acuerdo y aun no ha contestado.

Sobre las pesetas a que aludía Terrasa en su comunicado, solo se le recuerda tenga en cuenta la conversación que tuvo con el compañero Moll, en el que le declaró que debía una cantidad al Grupo Cooperativista y que salió beneficiado con 25 pesetas y el engorde de tres cerdos a costa de la Cooperativa, habiendo hecho iguales manifestaciones al compañero Ferrer.

Por último, dice el comunicado que extractamos, Terrasa se llevó a su domicilio la bandera de la Juventud Socialista, el Reglamento y libros como también otros documentos de «El Renacimiento Obrero», sin que se haya dignado devolverlos.

Y..... no seguimos más porque la pluma se nos cae de la mano de dolor y..... asco.

## ACCIÓN SOCIAL

### Convocatoria

La Comisión Pro Concejalía obrera convoca a todos los suscriptores a la Junta general extraordinaria que tendrá lugar el domingo día 8 del corriente a las 6 de la tarde en el salón de actos de la «Casa del Pueblo» al objeto de tratar los siguientes puntos:

Acta anterior.

Nombramiento de los cargos vacantes en la Comisión.

Aprobación estados de cuentas de los meses Octubre y Noviembre.

Asuntos generales.

La Comisión

### A los albañiles de Palma y sus contornos

La Sociedad Centro de obreros albañiles pone en conocimiento de todos los obreros del ramo que en Junta general se acordó emprender una campaña de reorganización del gremio para la lucha económica que se aproxima y que empezará el domingo 8 del corriente en Son Sardina y el Secar de la Real, donde ya existen sucursales de dicha Sociedad.

También se irá a los suburbios donde no haya sucursales si los albañiles que en ellos residen se dignan solicitar el apoyo del Centro de Palma, en la seguridad de que serán atendidos inmediatamente.—Por el Centro de Albañiles, *La Junta*.

### La Emancipación

Esta entidad celebrará junta general ordinaria el domingo 8 del actual a las 11 de la mañana para tratar:

- 1.º Lectura y aprobación del acta.
- 2.º Estado de cuentas.
- 3.º Correspondencia.
- 4.º Dar cuenta de las peticiones formuladas por los obreros alfareros a sus patronos.
- 5.º Asuntos generales.

Rogamos la asistencia de todos los compañeros.—El Comité,

### Agrupación Socialista

Esta entidad celebrará Junta general ordinaria el próximo sábado día 7 del corriente a las 8 y media de la noche, debiéndose tratar asuntos importantes.

Se encarece la asistencia de todos los afiliados.

### Juventud Socialista Palmesana

Esta entidad celebrará junta general ordinaria el próximo sábado 7 del corriente a las ocho y media de la noche para tratar los asuntos que a continuación se expresan:

Lectura del acta anterior.

Id. de los estados de cuentas.

Y nombramiento de cargos.

Dado los asuntos a tratar se desea la puntual asistencia de todos los afiliados.—El secretario, Ramón Crespi.

## AVISOS

Recomendamos a nuestros colaboradores y corresponsales que en atención al poco espacio de que disponemos sean los más conciso posible en sus trabajos a fin de poder atender a los muchos asuntos de interés e inaplazable publicación. Artículos que ocupen más de dos columnas no extrañen si no los publicamos.

\*\*

También se suplica a los compañeros de los pueblos y demás personas que continuamente y por cualquier asunto se dirigen al compañero Bisbal, tengan en cuenta que dicho compañero está abrumado de ocupaciones y que, por tanto, sólo deben dirigirse a él para los asuntos que tengan relación con los cargos que desempeña o los que atañen únicamente a su persona.

## Conferencias

El domingo próximo día 8 del corriente, a las 5 de la tarde, dará una el compañero Lorenzo Bisbal en el salón grande de la Casa del Pueblo, sobre el tema «Anarquismo y Socialismo».

Si los trabajadores demuestran interés por esta clase de actos, a la conferencia del compañero Bisbal seguirá otra cada domingo a la misma hora, bien por el mismo compañero o por otras personas que quieran cooperar a esta obra de divulgación cultural.

Imp. Roca, Ferrer y C.<sup>a</sup>—Socorro, 92